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Репортаж с места события

Три недели (с первых днем после аварии) нахо
дился на Чернобыльской атомной электростанции 
Леонид Андреевич Ильин — действительный член 
Академии медицинских наук СССР, ведущий специа
лист в области радиационной гигиены, представитель 
СССР в научном Комитете по действию атомной ради
ации ООН. Он координировал усилия в контроле за 
радиационной обстановкой, в организации защиты 
здоровья населения и тех, кто устраняет последствия 
аварии.

— Как вы оцениваете ситу
ацию сегодня, и прежде всего 
медицинские последствия ава
рии! — мой первый вопрос 
академику Ильину.

— Сейчас мы уверенно вла
деем ситуацией. Медицински
ми службами Украины и Бе
лоруссии были оперативно 
сформированы более 230 вра
чебных бригад — они осуще
ствили все необходимые меры 
помощи.

Специалисты пришли к вы
воду о целесообразности эва
куировать всех жителей на
селенных пунктов, располо
женных в радиусе 30 кило
метров от АЭС, независимо от 
уровня радиоактивности, хотя 
он не везде вызывал опасения. 
В целом было эвакуировано 
около 100 тысяч человек. 
Каждый из них прошел специ
альные обследования: поми
мо дозиметрических измере
ний, показывающих объектив
ную картину возможного об
лучения, врачи анализировали 
состояние крови (она в пер
вую очередь реагирует на 
соответствующее воздействие) 
и щитовидной железы (имен
но в ней накапливается йод- 
131, на долю которого прихо
дилась большая часть радио
активных выбросов).

Хотел бы обратить внима
ние на следующее важное об
стоятельство, Все эвакуирован
ные находятся под динамич
ным медицинским наблюдени
ем. Оно свидетельствует: ни 
у одного из обследованных 
не выявлено острой лучевой 
болезни.

К сожалению, сильному об
лучению подверглись люди, 
оказавшиеся в непосредствен
ной близости от аварийного 
реактора и принявшие учас
тие в тушении вспыхнувшего 
пожара. Около 300 пострадав
ших были госпитализированы. 
Ряду из них медицина оказа
лась бессильной спасти жизнь. 
В течение месяца после ава
рии 19 больных скончались.

— Какой день из трехне
дельного пребывания в Чер
нобыле был для вас самым тя
желым!

— Работать приходилось по 
крайне напряженному графи
ку, и мне трудно выделить 
какой-то один день. Необхо
димо было мобилизовать и 
быстро проанализи р о в а т ь 
большой объем информации. 
Прежде всего, касающейся до
зиметрических данных. Непро
сто координировать и усилия 
тысяч медицинских работни
ков, перед которыми одновре
менно вставало множество 
вопросов. Согласитесь, вдруг 
покинуть свой дом — психо
логическая травма для людей: 
их надо было успокоить, объ
ясняя каждому необходимость 
такой меры. Врачи работали, 
не считаясь со временем, сут
ками не спали. Но я хотел бы 
отметить и другое — отноше
ние населения к эвакуации. В 
Припяти и прилегающих к это
му городу поселках она была 
проведена в беспрецедентно 
короткое время — не многим 
более чем за три часа. Сама 
экстренность эвакуации могла 
создать панику. Но ее не было.

Люди понимали: это прояв
ление заботы о них и четко 
выполняли наши рекоменда
ции. Они касались санитарной 
обработки одежды и вещей, 
проведения профилактических 
мероприятий, в частности при
ема препаратов стабильного 
йода. Без паники воспринима
лось и направление на госпи
тализацию, когда возникала 
необходимость в углубленном 
стационарном обследовании 
(продолжалось оно, как пра
вило, недолго). Ясно, что по
требовалось внести корректи
вы в работу медицинских уч
реждений.

— Вы сказали о препаратах 
стабильного йода. Получали ли 
их люди, живущие за преде
лами 30-ниг.ометровой зоны! 
Я спрашиваю вас об этом по
тому, что приходилось слы
шать о необходимости прини
мать меры предосторожности. 
Например, больше находиться 
в помещениях, не открывать 
форточки... В этом действи
тельно была необходимость!

— Ее не было и нет. Ни в 
один из дней после аварии, 
радиоактивность вне непо
средственной близости от 
станции не приближалась к 
уровню, представляющему 
опасность для здоровья. Я го
ворю об этом уверенно, по
тому что сам не однажды вы
езжал из Чернобыля, напри
мер, в Киев, где находился по 
нескольку часов, знакомясь на 
месте с радиационной обста
новкой.

Кстати, все данные дозимет
рических измерений постоян
но передавались МАГАТЭ и 
становились предметом ана
лиза специалистов разных 
стран. П частности, компетент
ные эксперты Всемирной ор

ганизации здравоохранения 
сделали уже 6 мая такие вы
воды: нет необходимости для 
проведения среди населения 
специальных мероприятий (п 
частности, для назначения пре
паратов йода); нет оснований 
и для наложения эмбарго на 
экспорт пищевых продуктов 
или для ограничения передви
жения населения (в том числе 
и в рамках международного 
туризма).

Что касается советов, о ко
торых вы спрашиваете, то их 
появление я объясняю скорее 
неожиданностью и необыч
ностью случившейся беды — в 
интерпретации возможных по
следствий не обошлось без 
крайностей. Невольных и, как 
вы знаете, преднамеренных. 
Под преднамеренными я имею 
в виду сообщения западной 
прессы о «тысячах жертв ава
рии», о «мертвом Киеве» 
и т, п. Я был очевидцем про
исходившего, у меня нет ос
нований ни драматизировать, 
ни упрощать ситуацию. Она 
была сложной. Чтобы взять 
ее под контроль, предусмот
реть и перекрыть все возмож
ные пути распространения ра
диоактивных веществ, потре
бовались немалые усилия.

Особое внимание уделялось 
контролю за возможным вклю
чением радиоактивных ве
ществ в так называемые пи
щевые цепочки. Известно, что 
примерно через двое суток 
после выпадения радиоактив
ных осадков их следы обнару
живаются в молоке (если жи
вотные питались травой в зо
не их выпадения). Поэтому 
населению рекомендовалось 
не потреблять молоко, не про
шедшее специальную провер
ку (она проводится много
кратно — на фермах, на мо
локозаводах, перед поступле
нием в магазины). Замечу, 
весь скот, вывезенный из 30- 
километровой зоны (а это ты
сячи голов), прошел дозимет
рический контроль.

— В устранении последствий 
аварии сегодня участвуют ты
сячи людей, многим, понятно, 
приходится переступать грани
цы зоны безопасности, рабо
тать в условиях повышенной 
радиоактивности. Есть ли га
рантии, что это не скажется на 
их здоровье!

— Да, есть. Каждый из нас 
каждодневно соприкасается с 
радиацией — все мы живем и 
всегда жили в условиях есте
ственного радиационного фо
на. Опасные последствия ра
диация вызывает лишь при 
определенных дозах воздей
ствий. Каковы они — мы зна
ем. Для работающих сейчас в 
зоне станции принята предель
ная доза в 25 рентген — со
гласно многочисленным иссле
дованиям специалистов разных 
стран, она не может повре
дить здоровью. Мы позаботи
лись о том, чтобы эта доза не 
превышалась. Войти в зону 
можно лишь через специаль
ные санитарные пункты, где 
каждому выдаются индивиду
альные дозиметры.

Прежде чем группа рабо
чих отправится на свой учас
ток, туда на специальных ма
шинах выезжают дозиметрис
ты: они измеряют уровень 
радиоактивности, что позволя
ет уточнить допустимое время 
пребывания на том или ином 
участке. Как только регистри-- 
рустся доза в 25 рентген—че
ловек отстраняется от работы. 
Это закон для всех.

— И последний вопрос. Так 
уж случалось, что наши бесе
ды с вами всегда касались 
движения «Врачи за предот
вращение ядерной войны». Вы 
только что вернулись из Кёль
на с очередной встречи уча
стников движения. Конечно 
же, вам пришлось рассказывать 
о случившемся в Чернобыле. 
Аспектов здесь, понятно, мно
жество. На чем вы акцентиро
вали внимание!

— Печальные события, свя
занные с аварией в Чернобы
ле, показали: даже обозримая 
радиационная опасность в ло
кальном регионе потребовала 
мобилизации сил всей страны, 
чтобы предупредить опасные 
последствия вышедшей из-под 
контроля энергии атома, свес
ти их к минимуму. Эти опас
ности несоизмеримы с теми, 
которые возникли бы в случае 
ядерного конфликта. Даже ог
раниченного, хотя участники 
нашего движения предупреж
дают: на ограниченный конф
ликт надеяться не приходится. 
Начнись — он незамедлитель
но и неотвратимо перерастет 
в глобальную термоядерную 
катастрофу, в которой никто 
никому не сможет помочь. Се
годня это — еще яснее.

Беседу ,вела 
Элеонора ГОРБУНОВА.

научный обозреватель 
АПН.


